
Знаем ли мы законы, умеем ли с их  помо-
щью защищать свои права? Увы, как по-
казывают социологические исследова-

ния, большинство из нас юридически беспо-
мощны. А  сталкиваться с проблемами, требу-
ющими знания законов и множества подза-
конных актов, приходится довольно часто.

Поэтому по просьбе читателей мы и откры-
ваем сегодня новую рубрику: «МС-юрсовет».
Здесь наши читатели могут получить квали-
фицированную юридическую консультацию -
ведь рубрику по просьбе редакции ведут луч-
шие специалисты Московской финансово-
юридической академии.

СЕМЬ РАЗ ОТМЕРЬ...
«Я продала свою квартиру, добавила деньги

и купила новую, лучшую. Но оформила  ее на
свою сестру. Поступила я так для того, чтобы
муж не мог претендовать на квартиру в случае
развода. С сестрой же у нас была устная дого-
воренность, что затем она мне эту квартиру
«подарит».  А сейчас сестра отказывается
оформлять договор дарения. Что мне делать?

Светлана Кудинова, ЮЗАО».
Уважаемая Светлана! Теперь собственником

квартиры является ваша сестра, и по закону
распоряжаться ею может только она. Договор
купли-продажи с вашей сестрой в качестве по-
купателя можно признать недействительным
только в судебном порядке. Однако в суде вам
придется доказывать факт недействительно-
сти сделки на основании статей 168-179 ГК РФ.

ЕСЛИ ДОГОВОРИТЬСЯ 
НЕ УДАЛОСЬ

«Я заказал в одной фирме кухню по предло-
женному образцу и заключил с ней договор на
выполнение работ. Однако исполнение заказа
меня не устраивает. Все сделано небрежно, не-
качественно: дверцы перекошены, ящики вы-
двигаются с трудом. Пробовал жаловаться ру-
ководству фирмы, но там отказались что-либо
менять. Отговорка: «У вас неровный пол». Могу
ли я потребовать от фирмы устранить непо-
ладки?

Виктор  Мешков, район Сокольники, ВАО».
На основании ФЗ «О защите прав потреби-

телей» ст. 29 потребитель при обнаружении
недостатков выполненной работы вправе по
своему выбору потребовать:

безвозмездного устранения недостатков;
соответствующего уменьшения цены вы-

полненной работы;
повторного выполнения работы.
Если же урегулировать отношения добро-

вольно не удастся, можно обратиться за защи-
той своих прав в общественное объединение
потребителей своего муниципального образо-
вания либо в суд.

СВОБОДА ЗАВЕЩАНИЯ
«Я хочу составить завещание с учетом квар-

тиры, которую собираюсь купить через три го-
да. Имею ли я право вписать квартиру в заве-
щание, и не признает ли нотариус после откры-
тия наследства такую запись недействитель-
ной, поскольку на момент составления заве-
щания у меня квартиры не было?

Дмитрий  Панков, район Гагаринский, ЦАО».
Пункт 1 статьи 1119 ГК РФ предусматривает

свободу завещания. Вы вправе составить заве-
щание, содержащее распоряжение о любом
имуществе, включая и то, которое вы можете
приобрести в будущем. Причем вы совершен-
но не обязаны кому-либо, в том числе и нота-
риусу, сообщать о наличии либо отсутствии
имущества. При открытии наследства факт на-
личия или отсутствия имущества будет устана-
вливаться. Поэтому, если вы по какой-либо
причине квартиру не купите или даже утратите
что-либо из завещанного имущества, измене-
ния в завещание вносить не надо. Завещание
будет исполняться в части имеющегося иму-
щества.

ШТРАФ В РАССРОЧКУ
«За нарушение правил дорожного движения

меня оштрафовали. С  этим фактом я согласен.
Но хочу узнать, могу ли я выплатить штраф ча-
стями?

Константин  Савельев, Зеленоград».
На основании ст. 31.5 Кодекса РФ «Об адми-

нистративных нарушениях», если взыскание
штрафа (за исключением административного
штрафа на месте совершения административ-
ного правонарушения) невозможно  в установ-
ленные сроки, должностное лицо, наложившее
штраф, может отсрочить исполнение постано-
вления на срок до 1 месяца. С учетом матери-
ального положения лица уплата администра-
тивного штрафа может быть рассрочена судь-
ей либо другим должностным лицом, нало-
жившим штраф, на срок до 3 месяцев.

P.S. Свои вопросы ведущим специалистам
МФЮА можно задать по телефону: 119-03-82.
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ОЦЕНКА ТРУДА СЛЕДОВАТЕЛЯ
ДО СИХ ПОР НЕАДЕКВАТНА ЕГО

ВКЛАДУ В ОБЩЕЕ ДЕЛО БОРЬБЫ
С ПРЕСТУПНОСТЬЮ

Правопорядок
ЮРСОВЕТВ кино все просто: пре-

ступник задержан, на
его запястьях щелкнули
наручники, и уж теперь
точно известно, что от
возмездия злодею не
уйти... В жизни все го-
раздо сложнее. Прежде
чем наступит справед-
ливое наказание, тре-
буется немало времени
и кропотливой работы,
за которой стоят зна-
ния, твердость характе-
ра и профессионализм
конкретного человека -
следователя. 
В канун профессио-
нального праздника мы
встретились с замести-
телем начальника сто-
личной милиции, на-
чальником Главного
следственного управле-
ния при ГУВД Москвы
генерал-майором юсти-
ции Иваном ГЛУХОВЫМ.

-Иван Алексеевич, за прошедшие
полтора десятка лет измени-
лось очень многое. Большой

массив деяний перестал быть уголовно
наказуемым. И в то же время появились
совершенно новые виды преступлений.
Насколько успешно следствие смогло
перестроить свою деятельность?

- Когда я начинал работу, не было пре-
ступлений, связанных с подложными
платежными документами, подделкой
банковских гарантий, незаконным полу-
чением кредитов, созданием фиктивных
финансовых и коммерческих фирм. Сей-
час все это стало привычным. Так же, как
захват заложников, вооруженные нале-
ты, вымогательства... Преступники объе-
диняются в криминальные сообщества и
банды, процветают коррупция и взяточ-
ничество. 

Расследование таких дел требует не
только профессионализма и глубоких
юридических знаний. Сама работа сле-
дователя сегодня  - поступок. Это не
громкие слова. Тот, кто хоть чуточку зна-
ком с нашей службой, знает, что рабо-
тать здесь может только мужественный,
волевой и преданный делу человек. По-
тому что любое расследование - поеди-
нок. И далеко не каждый справится с
тяжкой ношей, выдержит давление со
стороны противника и его окружения. 

О работе ГСУ можно судить по таким
цифрам: в нынешнем году в суд направ-
лено свыше 13 тысяч уголовных дел,
расследовано более 34 тысяч преступле-
ний, перед лицом закона предстали 18
тысяч обвиняемых.

- Чуть подробнее - о квалификации
преступлений...

- Окончено около 200 дел, связанных с
мафиозными группами. К уголовной от-
ветственности привлечены более 500
участников бандитских налетов, разбоев,
грабежей, масштабных мошенничеств. В
суды направлено почти 500 дел о налого-
вых преступлениях, свыше 1000 дел,
связанных с незаконными операциями с
наркотиками, более 1500 дел, возбуж-
денных по фактам легализации денеж-
ных средств и имущества, добытых неза-
конным путем. Среди этих дел немало
сложнейших, многоэпизодных, которые
наверняка войдут в учебники кримина-
листики.

- Не могли бы вы назвать самые зна-
чительные из них?

- Расследовано дело банды Кащеева,
Аксенова, Фомина, Тамразяна и других.
На их счету 12 вооруженных налетов.
Бандиты осуждены на сроки от 13 до 10
лет. Еще одно типичное для наших дней
дело - изготовление группой Новохат-
ского поддельных справок о регистра-
ции. Ликвидировано целое подпольное
предприятие по изготовлению печатей,
штампов и бланков государственных ор-
ганизаций. Учитывая внимание к профи-
лактике террористической деятельности,
это дело приобрело особое значение.

Уникальное уголовное дело Казакова
и Титовцева. На их счету своеобразный
криминальный рекорд - 142 квартирные
кражи в различных районах Москвы.
Чуть отстал некий Володин. Но он в оди-
ночку ухитрился обчистить 102 кварти-
ры. Заслуживает упоминания, но совсем

по иной причине, дело
директора фирмы «Ат-
лант», производившей
строительные работы
на территории заповед-
ника «Серебряный
Бор». Понятно, что сле-

дователю потребовались принципиаль-
ность и упорство, чтобы воздать по за-
слугам ретивому строителю.

Направлено в суд дело Дмитренко, по-
хитившего 96 миллионов рублей, выде-
ленных правительством Москвы на за-
купку рыбной продукции, а также Лесни-
кова, незаконно получившего из бюдже-
та России 242 миллиона рублей в виде
возврата налога на добавленную стои-
мость с якобы совершенных сделок.
Этот список можно продолжать. К сожа-
лению, преступники редко повторяются,
и очень многие дела можно отнести к ка-
тегории уникальных.

- А если взять типичные расследова-
ния... С какими делами ваши сотрудники
сталкиваются чаще всего?

- С квартирными кражами и грабежа-
ми, а также разбоями, в том числе напа-
дениями на обменные пункты и владель-
цев автотранспортных средств. Огром-
ное распространение получили мошен-

ничества. Создание финансовых пира-
мид, усовершенствованных с учетом
опыта последних лет, вовлечение граж-
дан в лохотрон, махинации в сфере не-
движимости, когда «черные» маклеры

вступают в сговор с работниками ДЕЗов,
психиатрических интернатов, нотариуса-
ми и даже судьями...

В последнее время мы сталкиваемся с
новым видом преступлений - хищениями
потребительских кредитов. Группы мо-
шенников предлагают пенсионерам
оформить покупку в кредит холодильни-
ков, телевизоров, стиральных машин и
других бытовых приборов на сумму до
тысячи долларов. При этом жулики обе-
щают сами гасить кредиты. В результате
наивным гражданам приходится объяс-
няться с банками по поводу оформлен-
ных на их паспорта финансовых доку-
ментов.

- Ваши сотрудники занимаются дела-
ми, которые раньше годами расследова-
ли целые следствен-
ные бригады. Между
тем состав следствия
помолодел, а у неко-
торых сотрудников
даже нет высшего
юридического образо-
вания. Как вы решаете эту проблему?

- Личный состав следственных под-
разделений действительно помолодел.
Стаж до трех лет имеют 56 процентов
следователей. Лишь шесть процентов
работают 10 и более лет. Но я бы не стал
драматизировать ситуацию.  Высшее
юридическое образование имеют 85
процентов сотрудников. Лишь пять про-
центов личного состава имеет незакон-
ченное высшее образование. Но и они
продолжают учебу, повышают свой про-

фессионализм, полу-
чая параллельно прак-
тические навыки. Кро-
ме того, 34 сотрудника
следственной части
ГСУ получили или по-
лучают второе высшее
образование - эконо-
мическое. Думаю, что
таким уровнем знаний

сотрудников может похвалиться не каж-
дое подразделение МВД.

- За последние годы неоднократно пе-
рекраивалось законодательство. При-
чем поправки в новый УК и УПК вносят-

ся до сих пор... На ваш взгляд, соответст-
вует ли нормативно-правовая база ны-
нешним условиям? Что мешает полнее
реализовывать потенциал следствия?

- Это болезненный, но очень важный
для нас вопрос. Главное - несовершенст-
во нового УПК РФ. Некоторые его нормы
вызывают негативные последствия, от-
рицательно влияют на результативность
и качество работы. 

Существенно снизился статус следо-
вателя. Из достаточно независимой про-
цессуальной фигуры он стал сегодня
должностным лицом, наделенным лишь
некоторыми полномочиями по самосто-
ятельному ведению следственных дейст-
вий. Для большинства процессуальных
решений и производства следственных
действий теперь нужно либо согласие
прокурора, либо решение суда, либо то и
другое вместе. 

Поясню на конкретном примере. При
выезде на место происшествия даже  с
явными признаками преступления сле-
дователь может теперь лишь провести
осмотр, освидетельствование и назна-
чить судебную экспертизу. Лишь после
этого, собрав материалы, он отправляет-
ся к прокурору, и уже тот выносит окон-
чательное решение о возбуждении уго-
ловного дела. Затем, в случае согласия
прокурора, следователь возвращается и
может наконец проводить необходимые
мероприятия: задержать подозреваемо-
го, собрать доказательства, допросить
свидетелей, подозреваемых, провести
очные ставки. Стоит ли пояснять, что
значит, особенно в начальной стадии
расследования, фактор времени? А ведь
оно тратится на чисто бюрократические,
формальные согласования...

- Когда реально начнет работать про-
грамма защиты свидетелей?

- Федеральный закон «О государст-
венной защите потерпевших, свидетелей
и иных участников уголовного производ-
ства» вступил в действие 1 января 2005
года. Он предусматривает не только лич-
ную охрану, но и защиту жилища, иму-
щества, выдачу специальных средств за-
щиты и связи, а в случае необходимости
переселение, замену документов и даже
изменение внешности.

- Есть примеры, когда параграфы за-
кона уже применялись?

- К сожалению, в полной мере исполь-
зовать принятый закон пока сложно. Вы-
полнение многих вышеперечисленных
мероприятий требует значительного фи-
нансирования и материально-техниче-
ского снабжения. В связи с этим преду-
смотрено утверждение Правительством
РФ специальной государственной про-
граммы обеспечения безопасности по-
терпевших, свидетелей и иных участни-
ков уголовного судопроизводства. Пока
такой программы нет, она находится в
стадии разработки.

- Сейчас в отдел кадров ГСУ очереди
нет. И работающие у вас профессионалы
легко находят куда более высокоопла-
чиваемую и менее ответственную рабо-
ту в коммерческих структурах, банках,
торговых предприятиях и юридических
фирмах. Как изменить положение ве-
щей?

- На мой взгляд, оценка труда следо-
вателя вообще неадекватна его вкладу в
общее дело борьбы с преступностью.
Следователи МВД, например, имеют са-
мую низкую зарплату среди подразделе-

ний органов внутренних дел. К тому же
нагрузка на следователей в Москве в три
раза превышает научно обоснованную
норму. 

А правовая незащищенность следова-
теля как процессуальной фигуры и
должностного лица?! Он вынужден тра-
тить массу времени и нервов на решение
вопросов не его компетенции: поиск пе-
реводчиков, ревизоров и экспертов, ре-
шать проблему оплаты их услуг. Я не го-
ворю о таких прозаических вещах, как
обеспечение автотранспортом, оргтехни-
кой, расходными материалами. Порознь
эти проблемы не кажутся слишком тяже-
лыми, но когда они наваливаются ра-
зом...

- Иван Алексеевич, надеюсь, проб-
лемы ваших коллег будут решены, как
и сложности, с которыми сталкивается
вся наша правоохранительная систе-
ма. Пусть это пожелание по случаю
вашего профессионального праздни-
ка - Дня милиции обязательно сбу-
дется.

Беседу вел
Николай МОДЕСТОВ 

10 НОЯБРЯ - ДЕНЬ МИЛИЦИИ

Любое расследование - поединок с пре-
ступником. И далеко не каждый справится с
тяжкой ношей, выдержит давление со сторо-
ны противника и его окружения.

ИДУЩИЕ 
ПО СЛЕДУ

В нынешнем году в суд уже направлено
свыше 13 тысяч уголовных дел, расследова-
но более 34 тысяч преступлений, перед ли-
цом закона предстало 18 тысяч обвиняемых.
При этом нагрузка на следователей в Москве
в три раза превышает научно обоснованную
норму. 

Высшее юридическое образование имеют
85 процентов сотрудников Главного следст-
венного управления, 34 сотрудника получили
или получают второе высшее экономическое
образование.
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